
Les projets urbains qui vont bénéficier 
du proLongeMent de La Ligne 11

LEs LiLas

 ● Le prolongement de la ligne s’articulera 
avec l’opération de requalification des espaces 
extérieurs de la cité Henri Dunant, aux abords 
du tracé. Le prolongement est également 
coordonné avec le programme de rénovation 
urbaine du centre-ville (nouveaux logements 
et commerces, implantation de l’école Victor 
Hugo, nouvelle église…).

 ● Les études d’implantation de la station 
Liberté * sont en cours. L’accès à la station 
pourra s’effectuer par un kiosque (petit bâti-
ment en surface) qui accueillera les circulations 
verticales (escalier fixe, escalier mécanique, 
ascenseur). Ce kiosque permettra d’assurer 
une bonne visibilité de la station depuis le 
boulevard du Général Leclerc et l’avenue de 
Verdun. L’accès principal à la station sera situé 
à proximité immédiate du centre culturel Henri 
Dunant.

Le prolongement de la ligne 11 s’inscrit dans une démarche 
innovante d’articulation étroite entre le projet de transport et 
les projets urbains. En effet, grâce à la signature d’une charte 
aménagement / transport, en 2010, par la Région et ses partenaires, 
l’ensemble des transformations (travaux, logements, commerces, 
écoles, etc.) qui vont impacter le territoire est mieux anticipé et 
mieux coordonné avec les différentes étapes du projet de transport.
Ce faisant, le prolongement de la ligne 11 permettra de desservir 
de nombreux équipements déjà existants aux abords du tracé, 
mais également d’accompagner les aménagements urbains 
en projet dans les communes concernées.
Les études d’implantation des futures stations sont en cours. 
Sur la base de ces études, il est d’ores et déjà possible de dégager 
les grands principes d’insertion de ces stations.

Le point sur ces deux aspects ville par ville.

quel rôle avez-vous joué dans les 
études menées sur le prolonge-
ment de la ligne 11 ?
Nous avons eu un rôle d’assistant à 
maîtrise d’ouvrage auprès de la RATP 
qui a porté sur la réalisation des études 
de schéma de principe de la ligne 11. Il 
nous a ainsi été demandé de présenter 
plusieurs scenarii d’insertion urbaine des 
nouvelles stations souterraines, mais aussi 
de réfléchir à leurs fonctionnalités et à 
leur architecture.

se représenter le travail de l’archi-
tecte lorsqu’il est question d’une 
maison est facile, mais ce n’est pas 
le cas quand il s’agit de stations 
de métro. concrètement, comment 
avez-vous travaillé ?
Pour chacune des cinq nouvelles stations 
souterraines, nous avons commencé par 
chercher leur positionnement idéal en 
termes d’insertion urbaine au sein de l’es-
pace public. Les voiries étant très étroites, 
cette question n’était pas particulièrement 
aisée. D’autant qu’aujourd’hui la légis-
lation impose de mettre des ascenseurs 
à disposition des personnes à mobilité 
réduite. Trois scenarii sont vite apparus 
évidents pour la création des accès à ces 
stations : directement en voirie quand cela 
s’imposait, au sein d’un bâti pour offrir un 
espace plus large et sécurisé, ou sous la 
forme d’un kiosque comprenant tous les 
équipements nécessaires (signalétique, 
escaliers, locaux techniques). Au final, 
pour chaque station, nous avons proposé 
le scénario qui nous a semblé le plus per-
tinent en fonction des contraintes.

La ligne 11 existante possède une 
identité architecturale. de quelle 
manière celle-ci vous a-t-elle 
influencé dans la conception des 
nouvelles stations ?
Cette question concerne l’autre aspect de 
notre mission : la définition fonctionnelle 
et architecturale des stations. Ici, nous 
sommes non plus sur terre, mais sous terre. 
Les premières stations de la ligne 11 étaient 
des stations avec voûte. Dans le cadre du 
prolongement de cette ligne, nous étions 
dans une logique de structure différente, 
celle  de la « boîte rectangulaire » inté-
grant les circulations verticales (escaliers 
fixes, escaliers mécaniques, ascenseurs). 
Nous avons donc essayé de développer 
ces stations sur un mode de construction 
entre mémoire et modernité. Autrement 
dit, nous avons conservé l’identité de ces 
stations (carrelage, éclairage, etc.), mais 
en l’adaptant aux nouveaux volumes, aux 
nouvelles technologies.

frédéric blérot
architecte-urbaniste, 
Cabinet Richez et associés
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pour quels besoins de desserte le 
prolongement de la ligne 11 du 
métro a-t-il été envisagé ?

Nous sommes ici, aux Lilas, au sein d’un 
territoire qui correspond à un bassin. Un 
bassin d’environ 500 000 habitants oublié 
par l’investissement public des cinquante 
dernières années. Des besoins croissants en 
termes de desserte sont restés sans aucune 
réponse depuis trop longtemps. La dernière 
station de métro, celle de la Mairie des 

Lilas, date de 1937... Le prolongement de 
la ligne 11 du métro est une vraie nécessité.

des élus de tous bords politiques 
ont réussi à travailler en synergie 
autour de ce projet. de ce point de 
vue, il s’agit d’un projet exemplaire 
à vos yeux ?
Effectivement, car je n’ai pas à l’esprit 
d’autre exemple de projet porté à ce 
point au-delà des divergences politiques. 
Au départ, il s’agissait d’un pari lancé par 
quelques maires de tous bords politiques. 
Nous avons démontré qu’il est donc pos-
sible de travailler au-delà des clivages sur 
des sujets d’intérêt général. Nous avons 
réussi à tenir la distance, en faisant preuve 
de solidarité les uns envers les autres. C’est 
tout à fait particulier !

demain, quel sera l’impact de ce 
projet sur votre ville, selon vous ?

Chaque fois qu’une offre de transport en 
commun est améliorée, cela permet de 
réduire l’utilisation des véhicules individuels. 
En termes de qualité de vie, de facilitation 
des déplacements et d’écologie urbaine, 
le prolongement de la ligne 11 du métro 
aura donc un impact considérable. D’autant 
qu’il va permettre un meilleur maillage du 
territoire grâce à des correspondances avec 
deux tramways (le T1 et le T3b), le RER E et la 
future Ligne Orange. Pour une ville comme 
Les Lilas et ses 23 000 habitants, ce projet 
permet d’envisager l’avenir avec la certitude 
que nous allons conserver notre qualité de 
vie tout en dynamisant l’économie, le com-
merce et l’attractivité de l’est de la commune.

** L’APPL 11 (Association pour la Promotion du 
Prolongement de la Ligne 11) a été créée en 
2003 ; en sont membres les cinq communes tra-
versées par le projet, Paris, Le Pré-Saint-Gervais, 
Pantin, la CA Est Ensemble, l’Association des Col-
lectivités Territoriales de l’Est Parisien (ACTEP), et 
le Département de Seine-Saint-Denis.
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daniel guiraud
Maire des Lilas et 
président de l’aPPL 11 **

MOntREuiL

 ● L’issue principale de la station Hôpital * sera située non loin de l’angle de la 
rue des Saules Clouets et du boulevard de la Boissière. L’entrée secondaire sera 
positionnée devant l’hôpital André Grégoire dont le pôle Femme-Enfant a ouvert 
en 2012, assurant ainsi une desserte efficace et rapide de celui-ci. 

 ● La station Boissière *, quant à elle, se situera à proximité immédiate de la 
Cité Boissière. Un de ses accès permettra également d’accéder rapidement au bou-
levard du même nom. Cette station s’insère dans le plan de valorisation des Hauts 
de Montreuil, projet d’envergure dont le potentiel sur l’ensemble de ce territoire 
de 200 ha est d’au moins 3 000 logements. La ZAC Boissière-Acacia (environ 1 200 
logements) qui s’appuie sur une démarche d’urbanisme bioclimatique est notam-
ment inscrite dans ce projet.

ROsny-sOus-BOis

 ● Le prolongement de la ligne 11 jusqu’à Rosny-sous-Bois 
permettra d’accompagner les projets de rénovation urbaine 
amorcés ou à l’étude sur ce secteur. La ZAC Saussaie Beauclair 
sera directement desservie par la station Londeau-Domus *. 
Cette opération est déjà en partie réalisée ; d’autres opérations 
viendront compléter son développement.
La ZAC Gabriel Péri a pour vocation principale l’habitat : 450 
logements doivent y être construits, accompagnés d’équipe-
ments, services et commerces de proximité. Enfin, le projet 
du secteur du Grand Pré prévoit l’aménagement de 11 ha à 
vocation mixte : logements, activités et commerces. Ce projet 
serait implanté à proximité du terminus de la ligne, à la station 
Rosny Bois-Perrier *, et viendrait également dans la continuité 
de la ZAC des Portes de Rosny.

 ● Une portion du prolongement de la ligne 11 sera construite 
en viaduc, entre le boulevard Gabriel Péri et le nœud routier 
formé par l’A86 et l’A3. La station Londeau-Domus, au milieu 
de la partie aérienne du tracé, sera implantée en surface, à proxi-
mité du centre commercial Domus. La station Rosny Bois-Perrier, 
quant à elle, sera le terminus du prolongement, permettant des 
correspondances avec le RER E et la future Ligne Orange du 
Grand Paris Express. L’implantation de la station de la Ligne 
Orange fera l’objet d’une concertation avec le grand public 
qui pourrait se tenir d’ici la fin de l’année 2012. Les correspon-
dances avec le futur terminus de la ligne 11 seront optimisées.

ROMainviLLE

 ● La conception de la station Place Car-
not * permet d’envisager, à terme, son 
intégration dans une opération d’urbanisme 
qui reste à définir. La station permettra de des-
servir la future base de loisirs et de plein air 
de la Corniche des Forts et le cinéma Trianon 
qui vient d’être rénové. La Cité Cachin, réno-
vée dans le cadre d’un important projet ANRU, 
bénéficiera également de cette station.

 ● La station sera implantée à Romainville en 
correspondance avec le tramway T1 prolongé 
à Val de Fontenay. L’accès principal à la station 
se fera aux abords de la future station du T1, 
optimisant ainsi les correspondances entre ces 
deux lignes. Un accès secondaire sera quant à 
lui implanté au nord de la Place Carnot.

nOisy-LE-sEC

 ● Noisy-le-Sec poursuit la réalisation du programme prévu sur la ZAC des Guillaumes, 
opération à vocation économique qui prévoit d’accueillir environ 270 logements, 
38 500 m2 d’activités de service, ainsi qu’un parc urbain de plus de 5 hectares. La 
station Londeau-Domus sera située à côté de la ZAC des Guillaumes. Ainsi, la des-
serte de la zone résidentielle et de l’un des plus grands espaces verts du secteur sera 
assurée par la ligne 11. Le quartier du Londeau, qui bénéficiera également de cette 
station, fait actuellement l’objet d’un projet de rénovation urbaine.

➊ Quais
➋  système 

d’éclairage
➌ Plafond
➍  Habillage 

parois moulées

* Les noms des stations sont donnés à titre provisoire.




